

Secretaría Ejecutiva

Asesinato de Emiliano Zapata, defensor de la justicia, la libertad y la igualdad social

10 de abril de 1919



Emiliano Zapata, conocido como *el Caudillo del Sur*, nació el 8 de agosto de 1879 en Anenecuilco, Morelos. Por su incansable lucha en defensa de la tierra, Emiliano Zapata es quizá el símbolo más importante de la resistencia campesina en México. Al mando del Ejército Libertador del Sur, integrado por campesinos, lideró el reclamo por el reparto agrario equitativo en nuestro país.

Zapata se rigió por los principios de justicia social, libertad, igualdad, democracia y respeto a las comunidades indígenas, campesinas y obreras.¹ Uno de sus grandes logros fue plasmar dentro del Plan de Ayala² una reforma agraria con el objetivo de garantizar el reparto de tierras y la protección a

"Tierra y libertad, tierra y justicia es lo que sintetiza el Plan de Ayala [...] un hogar para cada familia, una torta de pan para cada desheredado de hoy, una luz para cada cerebro en las escuelas-granjas que establezca la revolución después del triunfo y tierra para todos"

Paulino Martínez
Delegado de la Convención Revolucionaria
de Aguascalientes

¹ <https://bit.ly/2IJLEOS>

² <https://bit.ly/2ClkRKq>

Secretaría Ejecutiva

viudas y huérfanos de los campesinos que perdieron la vida por la causa revolucionaria, aspectos que reflejaron la realidad de un grupo social que veía en la Revolución Mexicana el medio para mejorar sus condiciones de vida.³

Zapata fue un hombre de profundas convicciones que abogó por el derecho a la huelga y por la emancipación de la mujer. Su lucha se fraguó bajo la consigna “Tierra y Libertad”, exigencias que hoy conservan plena vigencia, pues es obligación de las instituciones del sector agrario hacer respetar las leyes y defender los derechos de las mujeres y hombres del campo mexicano.⁴

Como caudillo de la Revolución, desde 1911 hasta 1919, Zapata luchó por los derechos de quienes padecían los estragos de la pobreza en los estados del sur de México,⁵ hasta que el 10 de abril de 1919 fue engañado por el militar Jesús Guajardo, quien, en la Hacienda de Chinameca, Morelos, abrió fuego en su contra, asesinando al líder revolucionario.

Hasta su muerte, Emiliano Zapata, luchó por la transformación de las condiciones de abandono y desamparo en los territorios rurales del país. Fue un precursor de las demandas de justicia, democracia y libertad como derechos humanos disponibles para todos y todas.

Emiliano Zapata se convirtió en emblema de la revolución indígena y campesina. Su legado es tan amplio que muchos de sus ideales ahora son parte de los derechos humanos fundamentales reconocidos por la Constitución Mexicana y respaldados por tratados internacionales, como por ejemplo el derecho de acceso a la justicia, el derecho a la libertad, el derecho a la justicia social; incluso los derechos campesinos, como poder acceder en condiciones de igualdad a la tierra y los recursos naturales, poder utilizarlos y gestionarlos, así como obtener un trato igual o prioritario en las reformas agrarias.⁶

³ <https://bit.ly/3ERDow6>

⁴ <https://bit.ly/3EUNjAT>

⁵ <https://bit.ly/3SJDfqs>

⁶ <https://bit.ly/3lO4vJg>